

DESPUÉS DE LA LAUDATO SI, ¿PODEMOS SEGUIR VIVIENDO IGUAL?



Sor Maria Luisa Berzosa Gonzalez

Buenos días, bonjour

Deseo comenzar mi encuentro con ustedes agradeciendo esta invitación a hacerme presente en la Asamblea General que están celebrando.

Es un gran privilegio y regalo estar aquí y deseo compartir de corazón lo que pueda ayudarles; sin duda yo seré la más beneficiada aprendiendo de ustedes; también me parece un signo de los tiempos esta colaboración entre congregaciones que podemos ofrecernos.

DESDE NOSOTRAS

Con estos sentimientos, voy a ir comentando las imágenes que irán apareciendo. He titulado esta charla, como pueden ver: Después de LS ¿podemos seguir viviendo igual? ¿dónde está la novedad?.

PUNTO DE PARTIDA – MUJERES CONSAGRADAS- INVITACIÓN QUE PERMANECE

Me van a permitir que recuerde el sentido de nuestra vida; estoy segura de que en estos días lo han meditado y está muy presente en cada persona y en toda la Asamblea, pero como hablaremos de cambios, de conversión, me parece oportuno recordarnos el fundamento de nuestra vida, por dónde pasan los ejes centrales de la misma; como iremos viendo, lo esencial no cambia. Por eso es bueno afirmarlo una y otra vez.

Si no hay fidelidad porque somos mujeres seducidas, apasionadas por Jesús y su programa de vida, no seremos felices y por tanto no seremos buenas colaboradoras para que el mundo sea más parecido al sueño de Dios.

Por eso insisto en la libertad como don precioso a recibir y a mantener, mujeres llamadas, amadas, pecadoras, perdonadas, invitadas, enviadas ... esta secuencia me parece importante subrayarla.

Sabernos amadas nos lleva a vivir confiadas amorosamente en manos de nuestro Dios Padre y Madre.

Los textos bíblicos nos ofrecen su fundamento: hay una llamada, una invitación, con una respuesta siempre libre, nunca forzada ni impuesta.

El Señor llama, nosotras podemos abrir o no la puerta, El no va a violentar la entrada, su invitación es suave, es apenas un susurro, es una brisa o también puede ser un vendaval, una caída del caballo, como Pablo ... pero nada se hará sin nuestro consentimiento.

Y es una llamada personal, por el propio nombre, para ser enviadas, para ir y anunciar ...

DESDE NUESTRO MUNDO

La vocación, el envío, la vivimos y desarrollamos en el mundo concreto donde estamos; nuestra vida consagrada es encarnada, con las coordenadas de lugar y tiempo; este tiempo histórico que nos toca, -tiempos de pandemia del Covid-19, crisis global, con todo lo que está suponiendo, es nuestro lugar, es nuestro momento.

No vivamos con nostalgia los tiempos pasados, ya no nos pertenecen; forman parte de la historia personal e institucional pero tenemos que focalizarnos en el presente con perspectiva de futuro.

Me parece importante que nos preguntemos cómo vemos el mundo, cómo es nuestra mirada, qué vemos cuando miramos; nuestras gafas qué color de cristal tienen? Todo negro? Somos personas negativas o miramos el mundo con benevolencia, con cariño, con esperanza? Siendo críticas por supuesto, no ingenuas, pero intuyendo y percibiendo las semillas del Verbo que están presentes, a veces de manera explícita y otras un poco escondidos, necesitamos agudizar bien la mirada para traspasar las apariencias e ir al fondo.

Y cuando miro con ojos contemplativas, algo sucede dentro de mí: me dejo afectar, me impacta lo que veo, no permanezco indiferente, sino que este modo de sentir, de dolerme, me lleva a la acción; no paso de largo ante el sufrimiento y dolor de los seres humanos.

INTRODUCCIÓN LS

Necesitamos conversión, cambio de puntos de vista, de estilos de vida.

El Papa Francisco, en la entrevista que concedió a la Radio COPE, de España, cuenta su conversión; escuchaba hablar del medio ambiente a los obispos de Brasil y no captaba todo lo que querían transmitir; cuando fue elegido Papa fue cayendo en la cuenta de lo que estaba sucediendo y buscó personas, teólogos, científicos, que comenzaran a estudiar lo que después ha sido la Encíclica Laudato Si.

Vamos entrando despacio en el contenido de la Encíclica. Ya en la introducción se nos

recuerda que hay algo errado en nuestra manera de consumir y de los estilos de vida que tenemos.

Nuestra civilización provoca destrucción y muerte. Ya comenzar por reconocer el mal que hacemos, es el inicio de la conversión.

Esta crisis ecológica y social pide una transformación radical en las relaciones, con el medio ambiente, con los demás, con Dios y con nosotros mismos.

Esta conversión comienza por la propia persona mirando a Cristo para conformar nuestra ser con el suyo.

ACTITUDES

Para esta conversión necesitamos cuidar ciertas actitudes:

Cuidado generoso y con ternura; gratitud y gratuidad, saber dar gracias por tanto recibido gratuitamente y con la misma generosidad saber compartirlo.

Conciencia amorosa de no estar desconectado de los demás

Cultivar el entusiasmo -en su etimología- estar en Dios; disponibilidad que es libertad desde la fe; y una fe comprometida que no prescinde de los demás, es una mística de ojos abiertos que no pasa de largo sino que se detiene ante la necesidad del hermano.

FRUTOS DE LA CONVERSIÓN

Esta conversión, si es verdadera, va a dar frutos de vida:

Nueva sensibilidad, nueva postura ante la realidad, con libertad desde dentro, no por imposición sino por convicción; hemos de renovarnos en la mirada ante la realidad, el programa político, el estilo de vida, el ámbito educativo, para ello se requiere una fuerte mística, una motivación interior profunda que se proyecte en el buen vivir: interrelación conmigo, con los demás, con la creación, con el Creador ... todo está interconectado.

El buen vivir en boca de los pueblos originarios, es la interrelación conmigo mismo, con los demás, con la creación, con Dios ...

Muy necesario cultivar todo esto para poder cambiar el estilo de vida.

ASPECTOS NUCLEARES DE LA LS

Es una única crisis socio ambiental que tiene unas consecuencias muy definidas: no hay dos crisis, social y ambiental, sino una sola muy compleja.

Como todo está interconectado se requiere una mirada integral desde una ecología también considerada integral que incluya dimensiones humanas y sociales.

Podemos recordar también las consecuencias socio-económicas que está dejando la crisis

global de la Pandemia por el Covid-19. Es casi imposible hablar en nuestro mundo de causas y consecuencias separadas, todo está implicado en un único tejido de una manera muy compleja, difícil de ver separadamente a veces, necesitamos lucidez crítica y mucho discernimiento para ir al fondo de los acontecimientos, atravesar sus apariencias.

HUMANIDAD

Es un nuevo estilo de vida, porque no hay una adecuada ecología sin una antropología adecuada también; si la persona humana no es considerada como tal en todas sus dimensiones y dignidad, si es alguien que ha surgido al azar, se corre el riesgo de abandonar la conciencia de la corresponsabilidad.

A veces la persona es un adjetivo, un estereotipo, un titular pero no se considera como tal.

SOLIDARIDAD

De nuevo el Papa nos llama fuertemente la atención sobre el crecimiento voraz e irresponsable durante muchas décadas, necesitamos poner límites racionales antes de que sea demasiado tarde.

Es insostenible el comportamiento de quienes consumen y destruyen, mientras otros no pueden vivir con la mínima dignidad debida. Lo vemos ahora con las vacunas anti Covid-19, en algunos países se habla de recibir la tercera vacuna cuando otros no han recibido ni la primera.

Por eso hay una llamada fuerte al decrecimiento, de manera que podamos repartir y compartir para que todos los seres humanos vivamos como tales.

SOBRIEDAD

Muy importante y significativo lo que se nos dice en el n. 223; la sobriedad que se vive con libertad y conciencia es liberadora. Y en este contexto se habla de placeres, de gozar, de ser felices. Y es precioso lo que se expresa: encuentros fraternos, arte, música, servicio, contacto con la naturaleza, oración ... quizá en la vida religiosa no sabemos encontrar momentos de placer, siempre tenemos muchos que hacer, dar cuentas, ser muy responsables ... tanto que a veces perdemos el auto-cuidado, que no es egoísmo ni narcisismo, sino descansar porque la misión que tenemos es muy compleja y necesitamos estar bien con nuestras energías...y habla de las múltiples posibilidades que nos ofrece la vida.

RECAPITULANDO

Síntesis de los aspectos más relevantes de la LS para nuestra vida:

- ⇒ Ecología integral: cuidar la vida toda en sus diversas manifestaciones
- ⇒ Atención particular a los pueblos indígenas, y yo diría, a toda la diversidad de personas, culturas, lenguas, tradiciones... es decir, cuidar y respetar con mirada amplia e inclusiva que no margina a nadie
- ⇒ Desarrollarnos conviviendo en armonía con todos los seres humanos, ayudándonos a crecer, cada una, nuestras comunidades, nuestra institución.

ES LA HORA. PALABRA DE DIOS

Nos recuerda la Palabra de Dios que estamos en el momento oportuno, en el día de la salvación, aquí y ahora, en el tiempo y lugar que se nos regala para la conversión, para adoptar otros estilos de vida; no vivir la nostalgia del tiempo pasado, es este mundo, esta historia concreta donde el Señor nos ofrece la salvación.

ES TARDE ... VERSOS DE CASALDÁLIGA

Casi la misma idea dicha por un poeta:

Es tarde pero es nuestro hora ... es todo el tiempo que tenemos a mano para hacer el futuro.

Es tarde pero somos nosotras esta hora tardía.

Es tarde pero es madrugada si insistimos un poco.

Compromiso asumido, momento oportuno, es ahora, no podemos dejarlo para otro tiempo; es urgente. Nos lo dice Pablo en su carta y también de forma poética Pedro Casaldáliga, fallecido el año pasado.

Es una responsabilidad urgente, no podemos dejarlo a las generaciones venideras. Nos toca a nosotras.

PROCLAMAMOS JUNTAS

Alabado seas, mi Señor, por la hermana nuestra, madre tierra...

Somos invitadas a proclamar juntas: Laudato Si, como compromiso de alegría y esperanza.